

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 1º DE AGOSTO DE 1925

NUM 1988

Servicio de Aerogramas especial de "La Prensa"

GUERRA CIVIL EN LA INDIA INGLESA

Comutación de penas

A los reos Eliseo Méndez Garita y Abilio Jiménez Guzmán condenados, el primero a tres años de presidio interior por el delito de abigeato en daño de Humberto Manfredi Burgos, y el segundo a tres meses de presidio interior por el delito de hurto en perjuicio de Clodomiro Trejos Madrigal, les fue concedida rebaja de la décima parte de sus penas atendiendo a solicitud que hicieron y por favorecerles el artículo 26 de la Ley de García.

Al reo Rafael Méndez Lizano le fue denegada la solicitud de conmutación con multa de la pena de 50 días de arresto que se le impuso por lesiones inferidas a Francisco Cerdas Jiménez.

Nuevos Consulados de Costa Rica

El Gobierno creó las plazas de Cónsul ad-honorem de Costa Rica en Oklahoma City, Estado de Oklahoma, y en Danbury, estado de Connecticut, de los Estados Unidos de Norteamérica, nombrando para que sirvan esos puestos, respectivamente, a los señores J. Z. Werby e ingeniero don Francisco de Mendiola.

Publicaciones recibidas

Memoria de los Trabajos realizados por la Dirección General de Policía Nacional en el año de 1924, rendida por el Ministerio de Gobernación y de Justicia, República de Guatemala.

Boletín de Fomento y Obras Públicas. República de El Salvador. Enero y febrero de 1925.

Boletín de Fomento, Organismo del Departamento de Agricultura de la Secretaría de Fomento. Año V. N.º 5. República de Costa Rica. «El Mensajero del Clero» revista mensual eclesiástica, de la arquidiócesis de San José, correspondiente a julio 1925. Su contenido es interesante.

Jack Dempsey hace declaraciones

Nueva York, 1.º.—Jack Dempsey ha manifestado últimamente su deseo de tener un encuentro con Harry Wills, pero por el campeonato de peso completo, pero también ha manifestado que no desea pelear con Harry Greb.

El gobierno trata de conjurar la huelga de mineros

Londres, 1.º.—Se anuncia que el Gobierno investigaría las causas de la huelga de mineros y ayudaría financieramente a conjurar dicha huelga que pone en dificultades a más de un millón de mineros. La huelga fue transferida para una fecha próxima.

Doña Amelia N. de Herrera

Con profunda pena debemos consignar aquí el infausto acontecimiento ocurrido a la apreciable familia Herrera con motivo del fallecimiento de doña Amelia N. de Herrera, esposa de don Enrique Herrera Paut.

La señora Herrera era miembro distinguido de nuestra sociedad en la que deja un vacío con su eterna ausencia.

Ayer, a las diez de la mañana, se efectuaron sus funerales en el templo de la Dolorosa, siendo muchas las personas que acompañaron el féretro hasta el Cementerio General.

Al deplorar tan sensible pérdida, enviamos nuestro sentido pésame a su esposo don Enrique, a sus hijos María del Carmen, Margarita, Enrique, Hernán, Virginia, Clemencia y Franklin, y en general a la familia.

Están como en su casa

Melbourne, 1.º.—Los oficiales de la marina americana en Australia cuentan cada día con nuevos entretenimientos y diversiones, lo que hace posible que en breve tiempo los americanos en Australia se sentirán como en su propia casa.

La India está revolucionada

Londres, 1.º.—Según noticias recibidas, la guerra civil ha estallado en Lamas Land en Tibet. Despachos de Calcuta lo dicen aunque extraoficialmente, con muchos detalles.

Siguen temblando en Estados Unidos

Kansas, City 1.º.—Ayer

temprano se sintieron varios temblores en los Estados de Kansas, Texas, Oklahoma y New México sin daños materiales.

Las tragedias ferroviarias

Tours, 1.º.—Doce personas fueron muertas y muchas heridas a consecuencia del descarrilamiento del tren de Lemaire a Tours, en la estación de St Antonio.

La Ley del Talión en Persia

Bagdad, 1.º.—100 árabes de los que atacaron el palacio de Sihik Hiji de Muhammadir en Fallahie en donde murieron muchos persas fueron asesinados por las tropas de gobierno persa.

Lafollete Candidato a Senador

Madison Wiss 1.º.—Ayer se anunció formalmente la candidatura para senador, de Robert M. Lafollete Jr. hijo del Leader Progresista recientemente fallecido. Hay otros tres candidatos que luchan en el mismo sentido, con el objeto de llenar la vacante que dejó Mr. Lafollete. Robert M. Lafollete Jr. tiene apenas 30 años de edad.

Aniversario

Ayer hizo dos años que falleció trágicamente en un accidente automovilístico, nuestro recordado amigo don Andrés Hernández, distinguido artista fotógrafo.

Al recordar esta fecha dolorosa, renovamos nuestra condolencia a doña Adela Madrigal v. de Hernández, a sus hijos y demás deudos.

Mercedes Castro

La señora Mercedes Castro es la madre de la niña que el otro día fue herida en la cara por un sujeto que le dió una terrible patada en pleno rostro.

Eu la información apareció el nombre de esta señora como concubina del mismo sujeto que tan horriblemente maltrató a su hija.

Podemos asegurar que esta señora, considerada de absoluta moralidad, no ha tenido jamás relaciones de ninguna clase con el mencionado sujeto.

Decimos esto para dejar a salvo el buen nombre de la señora Mercedes Castro.

Fiesta de clausura

Hemos recibido la siguiente invitación:

Tengo el gusto de invitar a usted para la fiesta de clausura de la Convención Centroamericana de la Estrella de Oriente, que se efectuará el domingo 2 de agosto a las 20 horas, en el local de la Sociedad Teosófica.

Recargo sobre el precio del licor

Fue sometido un proyecto al Congreso modificando la ley que establece el recargo sobre el precio de los licores expendidos en la provincia de San José para la construcción de la carretera entre Aserrí y el Cantón de Montes de Oca. En el proyecto se establece que ese recargo se distribuya en terceras partes para atender a la apertura de caminos de la región sur de la Provincia de San José. La Ley en proyecto pasó ya en primer debate.

Los asuntos del cantón de Mora

Los asuntos del cantón de Mora no han satisfecho a los vecinos, quienes se muestran un poco resentidos con el señor Presidente de la República, por cuanto este primer funcionario de la nación, nos les atendió, cuando enviaron una comisión para entrevistarse con él.

Opera - Rusos Apaches - Congreso Equipos y Ponche

La presente semana ha sido fecunda en acontecimientos sensacionales: el estreno de la Compañía de Opera Graziani que ha congregado a nuestra sociedad en el regío Coliseo; el apresamiento de los famosos apaches franceses que jugaron con el amor de una virtuosa señorita del mismo modo que juegan a la fabricación de billetes de Banco; la llegada de los compatriotas de Leptine con que el empresario Urbini verifica la instalación de su nueva empresa teatral, el anuncio de la venida de los Sportman de color, y por último la gran torta que se jaló el Congreso echando del recinto de sesiones a los periodistas y todo por delatar ante el país la forma en que se recetaron el aumento de sueldo; pero lo más importante es la declaración que nos hizo un Congresista, de que ellos se aumentaban con el fin de tener dinero suficiente para proveerse del famoso «Canadian Punch» que elabora «La Mejor» de Juan Luis Campos por ser la bebida exquisita, higiénica y alimenticia más sabrosa que hasta la hora se ha fabricado.

Todo el mundo debe tomar «Canadian Punch».

La reunión reformista se hará en la Plaza de Toros

Debemos informar a todos los Reformistas que, debido a la poca comodidad que presenta el local del Teatro Tevac, se ha resuelto que la reunión del PARTIDO REFORMISTA que ha de celebrarse el próximo dos de Agosto, o sea el domingo, se verificará en el local ocupado por la PLAZA DE TOROS en el Paseo Colón.

Allí hay mayor espacio y se presentan, por consiguiente, mejores comodidades para los asistentes.

Tomén nota, pues, de esta resolución, para que no haya confusiones luego.

Nota del día

EL CUARTELAZO DEL ECUADOR

Clericalismo revolucionario

El Ecuador anda revuelto estos días. Un golpe de Estado o un cuartelazo como decimos por aquí, ha desbaratado su vida política, disolviendo el Gobierno y lanzando de su puesto al Presidente de la República, algo parecido a lo que recientemente hicieron los militares en Chile.

¿Cuál es el significado de esta nueva revolución ecuatoriana? Por los informes recibidos, nos enteramos de que se trata de una revolución desastrosa y lamentable, que en vez de ser un beneficio, constituye un perjuicio enorme para aquella República.

Se trata de una revolución clerical, de un golpe de Estado preparado por frailes y curas, valiéndose de algunos militares fanáticos.

Es ya la segunda vez que ocurren en el Ecuador estas cosas. La primera vez ocurrió en 1911 y tué aquella una tragedia tan horrible como vergonzosa. He aquí como la describe un ilustre ecuatoriano:

"Hace 14 años que las turbas indígenas de Quito, azuzadas por el Clero, sacaron de la prisión en que yacía el general Alfaro, acompañado de su Estado Mayor, para asesinarlo en una tragedia horripilante, canibalesca, arrastrando su cadáver por las calles de Quito. Después del villano asesinato del anciano caudillo que, a pesar de sus 80 años, había tenido el gesto heroico, el legendario arrojo, de desvenavinar la espada para combatir a los enemigos de la República, el populacho, ebrio de sangre, ebrio de alcohol, se encarnizó sobre el cadáver, descuartizándolo, quemándole sus entrañas y paseando, ante el horror de los vecinos, la cabeza ensangrentada del héroe, clavada en una pica. El general Alfaro cayó prisionero en Guayaquil. Fué trasladado, con perversa intención a Quito, a pesar de las energías protestas que hizo el pueblo. El pueblo, con ese poderoso instinto de adivinación, presentía que se había puesto precio a la cabeza de Alfaro. Sabía que la tribu energúmena de Quito estaba dispuesta a obedecer la consigna eclesiástica. En vano se hicieron ruegos al Arzobispo, el célebre y talentoso historiador, Monseñor González Suárez, para que interpusiera su sombra pastoral y evangélica, entre el ilustre preso y el populacho sediendo de sangre, hostigado por curas y frailes, los cuales habían señalado a Alfaro, como un terrible perseguidor de la Iglesia, por haber decretado la separación de los Poderes civil y religiosos. El Arzobispo, a pesar de su cultura, de su reconocida inteligencia, se cruzó de brazos... Y resultó lo que era de esperarse, lo que se presentaba. El populacho asaltó la prisión, con el permiso de los guardias. Extrajo a Alfaro y a sus compañeros mártires. Y se produjo la orgía de sangre, de abominación, de vergüenza, que es una mancha indeleble en la historia del Ecuador..."

Un coronel llamado Juan Manuel Lazo pretendió hacer un año restaurar en el Ecuador el Poder Temporal de la Iglesia, fundando una Democracia Mística consagrada al corazón de Jesús y a la Virgen del Perpetuo Socorro. Para ello intentó una revolución protegido por las Congregaciones religiosas; hubo algunas víctimas y la revolución fracasó en el primer instante, porque el mencionado coronel era hombre sin popularidad ni solvencia.

El Presidente Córdova llegó al Poder como hombre progresista, como político de ideas avanzadas, dispuesto a democratizar la política Nacional. Pero desde el primer día empezó a sentir que el terreno se le minaba bajo sus pies por la sorda y hábil hostilidad de los frailes y los curas, que todavía sueñan con la posibilidad de cobrar diezmos y primicias en pleno siglo XX.

El general Gómez de la Torre, contra quien hemos leído calificativos muy duros, capitanea un grupo de despiertas ambiciosos. ¿Qué clase de gente es esa? El mismo personaje que nos acaba de contar la tragedia de Alfaro, nos lo dice:

«Los hombres que han empuñado las riendas del Gobierno son individuos plenamente incapacitados. Hay una excepción: Luis Dillon; es viejo, se halla en plena decadencia, en pleno relajamiento intelectual, en plena quiebra volitiva. Está caduco. Reblandecido. Chochea. He aquí por que, a pesar de hallarse afiliado al Partido Liberal, el viejo Dillon se ha complicado en la aventura. Los demás miembros de la Junta de Gobierno son tipos anónimos. Tipos vulgares de chafarote virgen... Pero han sabido apocarse del Gobierno. El golpe de estado del Ecuador es una imitación servil, grotesca del que diera Chile contra el Presidente Alessandri. Se trata de una imitación simiesca... El mal ejemplo de Chile que tiene fama de ser una nación bien organizada ha sido desastroso. Ya en Colombia trataron de imitarlo varios oficiales que fracasaron estrepitosamente.»

Parece increíble que cuando en gran parte del mundo se está desarrollando ya la revolución social, existen países donde son posibles esa clase de revoluciones arcaicas que representan una mentalidad con tres siglos de retraso. También es verdad que al margen de tantas gloriosas Universidades, hay millones de personas que ni siquiera saben leer. La falta de solidaridad entre los hombres y entre los pueblos ha hecho posible esa asombrosa desigualdad en los progresos de la humanidad.

BERNARDO MERINO

Respuesta de don Rogelio Fernández

Nicoya, a 25 de julio de 1925
Sr. Secretario General del Partido Reformista, don Aurelio Salazar.

San José.

Estimado amigo y correligionario:

Me refiero gustoso a la invitación que se me hace para que asista a la Asamblea magna de nuestro Partido que ha de celebrarse en esa capital el entrante dos de agosto.

Abundo en desos de comparecer, pues sería una ocasión feliz para dar testimonio de la sinceridad con que abrazo la noble causa de las clases oprimidas. Mi adhesión al Partido Reformista tiene un origen hermoso, porque no viene precedida de halajas ni de convencionalismos, sino que ha nacido del fondo de una alma que goza de independencia y de un corazón que espontáneamente sirve abnegado las necesidades de los pueblos.

Para ser reformista no miré nuestro candidato, porque si verdad es que él es un símbolo que granita sobre la redención nacional, mi temperamento no se aviene con la condición de seguir a los hombres sino a las causas; fui y soy reformista porque en ese conjunto de individualidades que se repliegan al rojo estandarte, contemplo las napoleónicas avanzadas que con un ideal bendito en el alma y en aras de elocuente patriotismo, cruzan por el sendero de nuestro desprestigio nacional a desencastillar la casta de los re-

trógrados, que se alimentan de la mansedumbre del pueblo costarricense.

Ayer fui ebandista, pero ebandista independiente, sin nexos ni reatamientos vergonzosos; pasó la contienda, volví a mi vida de trabajo y hoy, después de análisis consciente de las distintas entidades que campean en la arena política, me inclino al reformismo, amplia y francamente, porque veo que ahí impera el derecho y se cimenta el porvenir de la Patria.

Nuestra línea tiene que ser recta; debemos ir al triunfo o a la derrota, pero solos y con honra, porque si admitimos componendas con elementos heterogéneos, habremos trocado la cartilla doctrinaria por la clave mercantilista, y ese es un crimen de los compañeros.

Mi contingente en la contienda es efímero, parcial, y su valor único se contrae al mero voto, pero ahí va, con la cara al sol y con la satisfacción del deber cumplido. No me importa que sobre mí se vengan las cataratas infernales y que las huestes del adversario me lleven en su pretensión a una picota, que yo en su tiempo y a su hora, sabré probar que no abdicó sino que rectifico.

Solamente que no se me cristalicen mis propósitos me inhibiré.

Muy Atte' y S. S.

ROG. HERNÁNDEZ.

Deposito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

DEPOSITO EL LIBANO de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tabias, Gigantones, fajillas, regla, cadenillas, etc

No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección: Calle del Pacífico

Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

LEGITIMO Carbolineum avenarius

Para preservar maderas enterradas y al aire

La marca conocida y aprobada por más de 50 años.

Protección contra la humedad y el comején

KOBERG & Co. — San José, Costa Rica

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas
ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble
Kola Champagne
Cream Soda - Generale

Se captura a un lírico vagabundo

Un trashumante mortal, un bohemio vagabundo, un loco soñador que todavía cree en los viñedos de Jesucristo, un errabundo, lírico, de tez rubicunda, rubia cabellera, que lleva sobre su cabeza como interrogación desafiante a las pelonas, nuestras hembras que ya no usan crenchas, y que ambula con un bulto bajo el brazo, pasea su figura por calles y parques de San José.

Con vestiduras distraídas, con alpargatas en los pies Hernán Heinzen es un alemán que recorre el mundo a caza de impresiones.

Pensante, es un pen-

sante, trashumante y caprichoso. Recorre la América para escribir un libro.

Como estamos en momentos de sorpresas de apaches, un sencillo policial juzgando sospechoso a nuestro hombre le capturó. El sencillo policial, celoso de su deber y ageno a toda debilidad, llevó a la Segunda Sección de Policía a Heinzen.

Presentó sus papeles que estaban en toda forma y fue puesto en libertad después de la impresión y el susto del alemán vagabundo. El caso pasó ayer en la mañana.

Se queja de la libertad en que anda el chauffer Eligio Herrera

El señor Víctor Aguilar visitó esta mañana nuestras oficinas de redacción. Soy, nos dijo, el padre de la niña Odulia Ramona Aguilar, muerta a consecuencia de percance automovilístico ocurrido en la calle 9, bajo los focos de "La Fortuna", hace pocos días, y del que es responsable directo el chauffer Eligio Herrera, que maneja el auto de uno de los Secretarios de Estado. Vengo para que Ud. me haga favor de decir que en Costa Rica no hay

justicia; al menos no se le dá al desheredado de la suerte, al pobre trabajador. A estas horas en que Herrera debía estar en la cárcel por su crimen, pues de la muerte de mi hija él fue responsable porque pudiendo virar a tiempo el automóvil no lo hizo, goza Herrera de libertad completa, como cualquier otro ciudadano sin tacha. Quiero que el público sepa esto.

Damos traslado de la queja del señor Aguilar a las autoridades competentes.

DE CENTROAMERICA

San Salvador, 29.—Con motivo de las fiestas del centenario, circularán del primero hasta el 6 próximo de agosto, sellos postales con leyenda conmemorativa.

Ya llegó al puerto de La Libertad, importante pedido de instrumentos de cirugía que nuestro Gobierno hizo a Berlín para servicio de la Cruz Roja de Guatemala, Honduras y Nicaragua.

Están llegando numerosas personas a gozar de las fiestas de la capital. "Diario del Salvador".

Guatemala 28.—Director de Policía Nacional, propone organizar la Policía del Tráfico y reglamentar ésta debidamente, para cortar accidentes y desgracias que son frecuentes en la capital. Ya tienen organizados un grupo de cien Agentes para ese fin.

Están instruyendo otros que ingresarán en seguida al mismo grupo. La reglamentación está en estudio. "Diario de Guatemala".

Ahuachapán, 29.—Periodista Augusto Pinto, retiróse de la Dirección de este bisemanario que se convierte en diario de seis páginas, tamaño regular, bajo la dirección del hondureño doctor Purificación Sierra y la colaboración de los doctores Heleodoro Barrios, Carlos Allanes, Romero Fortín, Ingeniero Francisco Acosta. Solicitamos canjes. "Amigo del Pueblo".

Ley aprobada

Pasó en el Congreso, en último debate, el decreto en que se eleva a la categoría de ciudad la villa de Turrialba, de que hablamos en nuestro número anterior.

SABADOS LITERARIOS

El entusiasmo que existe por la reunión de mañana

Sobre el Césped

De Rosario Luna

Me tiendo sobre el césped. Mi cuerpo se estremece al roce de la alfombra de vida húmeda y verde; y mis manos crispadas donde la sangre hierve, aprisionan el césped que en mis ansias fallece....

Mas luego mis cabellos deslindan amargamente, sintiendo en mis espaldas caricias pasajeras, y exclamo adolorida: ¡Si acaso tu me vieras, coronarias mis ansias besándome en la frente!

Tengo negro el cabello, tengo negros los ojos, cual color de la ausencia, de soledad, de enojos, y así vivo en mis noches donde velo ardorosa.

Es mi sangre tan roja que la siento de fuego, y palpita en mis sienes como implorando el ruego que el pensamiento vive y el corazón solloza....

Una semblanza de Jesús

En la Biblioteca Vaticana hay un singular documento en el que se traza a grandes rasgos una semblanza de Jesús.

Es un escrito dirigido al senador de la Roma de Tiberio por Pablo Léntulo, prócónsul romano contemporáneo de Cristo y presunto predecesor de Poncio Pilatos en Judea.

Probablemente en esa semblanza está inspirada la iconografía cristiana, excepción hecha de algunos ploteos españoles e italianos.

Dice así el escrito de aquel prócónsul de Roma:

"Ha aparecido y vive en estos días entre nosotros un hombre de gran virtud, que algunos que le acompañan llaman Hijo de Dios.

"Cura a los enfermos y resucita a los muertos.

"Es hermoso de su persona, y tal que atrae las miradas.

"Su rostro inspira amor y temor a un tiempo.

"Sus cabellos son largos y rubios, lisos hasta las orejas, y desde las orejas a los hombros, ligeramente crespos y esortijados; una raya

los divide en lo alto de la cabeza en dos porciones, y cada una cae de un lado, según se usa en Nazareth. Tiene las mejillas levemente sonrosadas, y la nariz bien conformada. L'eva entera y partida en medio la barba, que es del mismo color de los cabellos, pero un poco más clara.

"Sus ojos son azules, y su mirada revela sabiduría y pureza.

"Este hombre, habitualmente amable en la conversación, deviene terrible cuando se ve obligado a hacer alguna reconvención; pero aun en estos casos refleja una bondad serena.

"Nadie le ha visto reír. En cambio, muchos le han visto llorar.

"Su estatura es regular, su cuerpo, derecho, y sus manos y sus brazos son tan bellos que se siente placer en mirarle.

"El tono de su voz es grave.

"Habla poco. Es modesto. Es bello cuando puede ser bello un hombre.

"Lo llaman Jesús, hijo de María."

No se ama la persona

Si un hombre se pone a la ventana para ver los que pasan, y paso yo, puedo decir que se ha puesto allí para verme? No; porque él no piensa en mí en particular. Mas, el que ama a una persona por su belleza, ¿la ama, en efecto? No, pues la virtud que destruirá la belleza, sin destruir la persona, hará que ya no la ame. Y si se me ama por mi juicio, por mi memoria, ¿se me ama a mí? No, pues yo puedo perder cualidades sin perderme.

Altura y poder de las olas

La ola que dulcemente rompe en la playa no puede dar idea de las soberbias cólicas del océano.

Las olas del Atlántico alcanzaron una altura de tres a cuatro metros los días de viento fuerte, pero algunas veces se elevan a diez o doce metros.

Muchos marinos han visto salir las olas a 16 y 18 metros, al largo del Cabo de Buena Esperanza.

Dumond d'Urville afirma que ha encontrado olas de 33 metros, al fondo de las cuales descendía su navío como desde un monte a un valle.

El 25 de julio de 1887 el

yo mismo. ¿Dónde está, pues, ese el "yo", si no está ni en el cuerpo ni el alma? ¿Y cómo amar el cuerpo o el alma, sino por sus cualidades, que no son las que forman el "yo" pues que son perecederas? Porque ¿se amaría la substancia de alma de una persona, cualesquiera que fuesen sus cualidades? Eso no puede ser, y sería injusto. No se ama, pues nunca la persona, sino solamente las cualidades.

PASCAL

La intuición

No consiste solamente en mirar dentro de nosotros mismos, sino más aún, en apartar los obstáculos que dentro de la misma conciencia, aunque en su parte por decirlo así superficial y externa, nos obstruyen el paso. Cuando hacemos uso de la introspección, esto significa que realizamos como un desdoblamiento de nuestro yo; por una parte somos objeto observado, por otra parte sujeto que observa. Al realizar, empero este desdoblamiento, no purificamos por entero la conciencia de toda ajena influencia. La parte del yo que hace el papel de sujeto se prepara en cierto modo inconscientemente para hacer ese papel, se cala las gafas para la observación, se provee de conceptos hechos, o más simplemente se aleja de la otra parte, de la que ha

de ser observada, como para buscar fuera el punto de vista más propicio. Pero entonces es bien evidente que destruimos la posibilidad de la intuición. La introspección, al fraccionar la conciencia en dos trozos, uno que mira y otro que es mirado, realiza una operación que enturba y falsea la conciencia pura, no solamente porque la fracciona, sino porque al fraccionarla toma de la otra parte una visión exterior, por tanto falsa y mediocrizada. La intuición de la conciencia deberá ser, por tanto, un esfuerzo que se descomponga en dos momentos, primero: apartar los velos que en la misma conciencia cubren su fondo, su interioridad, romper la cáscara de la conciencia; segundo: concentrar la conciencia sobre sí misma, sin desdoblamiento...—H BERGSON

Cada día se nota mayor entusiasmo por concurrir a la reunión del Partido Reformista que ha de verificarse en la Plaza de Toros, del Paseo Colón, mañana domingo a las dos de la tarde.

Aunque algunas personas de pueblos muy lejanos se han excusado de concurrir, por las dificultades del tiempo y falta de recursos pecuniarios. También es cierto que de muchos lugares se han recibido contestaciones afirmativas. Los que se excusan, manifiestan su pena por no poder asistir y ello demuestra que tienen gran entusiasmo por la causa, y hacen votos fervientes porque prospere nuestro movimiento reformista.

En la Casa del Pueblo ha habido un trabajo extraordinario y activo con

motivo de la solicitud de tarjetas de identificación. Todas las noches, por centenares, llegan a la Casa del Pueblo los amigos del Reformismo a inscribirse y obtener dicha tarjeta.

De muchos pueblos han llegado comisiones con el mismo fin y por encargo de sus compañeros de ideas que por razones varias se ven imposibilitados a hacer el viaje a la ciudad para proveerse de la correspondiente tarjeta personalmente.

Después de la reunión en la que los principales directores del Partido pronunciarán discursos, inclusive el Jefe y Candidato General Volio, se hará el desfile hacia el Templo de la Música, donde también harán uso de la palabra algunas personas.

LIBROS NUEVOS

LAS CIEN OBRAS MAESTRAS DE LA LITERATURA UNIVERSAL

Este volumen, editado por la Casa Renacimiento, de Madrid, acaba de llegar a nuestra redacción.

Es el popular escritor Enrique Gómez Carrillo, quien nos presenta "Las cien obras maestras de la literatura universal", seleccionadas y comentadas a su gusto, después de señalar la injusticia con que críticos extranjeros hicieron selecciones de esta naturaleza.

El tomo contiene la primera serie de estudios dedicados a esas cien obras.

Es tan interesante, que prometemos hablar extensamente de estos estudios.

PIZZAS Y MIGAJAS

La misma Casa Renacimiento, que está editando las obras completas del poeta festivo Juan Pérez Zúñiga, nos ha remitido el tomo de este autor titulado "Pizzas y Migajas". La popularidad de que goza es e chispeante ingenio, hace innecesaria toda alabanza.

LOS CUERNOS DE DON FRIOLERA

También esa casa editorial acaba

de publicar el volumen XVII de las obras completas de Valle Inclán, el literato orfebre. Se titula este tomo "Los cuernos de don Friolera", obra que su autor califica de "esperpento", pero que es en realidad una joya de arte.

EL POBRE AMOR

La Biblioteca "Pam" de Buenos Aires acaba de publicar la novela "El pobre amor", firmada por A. López Andrade, con un curiosísimo prólogo de Marcelo Peyret.

De este libro hablaremos extensamente.

LA SALUD DE NUESTROS HIJOS

La misma Casa Renacimiento está editando la importantísima Biblioteca que lleva por nombre general "La salud de nuestros hijos", que está obteniendo un éxito extraordinario.

El tomo sexto se titula "Enfermedades más frecuentes en el niño" y está escrito por el ilustre médico español J. García del Diestro.

Ninguna familia debe dejar de interesarse por esta biblioteca.

Todas estas obras pueden adquirirse en la casa de Falco.

No olvide el cupón Lea "La Prensa"

El Obrero

Cuando todos los títulos aristocráticos fundados en superioridades ficticias y caducas hayan volado en polvo vano, sólo quedará entre los hombres un título de superioridad o de igualdad aristocrática y ese título será el del obrero.

Esta es una aristocracia imprescriptible, porque el obrero, por definición, es el hombre que trabaja, es decir, la única especie de hombre que merece vivir.

Quien de algún modo no es obrero, debe eliminarse, de la masa del mundo; debe dejar la luz del sol y el alimento del aire y el jugo

de la tierra, para que gocen de ellos los que trabajan y producen; ya los que desenvuelven los dones del vellón, de la espiga o de la veta; ya los que cuecen con el fuego teaz del pensamiento, el pan que nutre y fortifica las almas; todo gremio, toda colectividad profesional, tiene necesidad de asociarse, de unificarse, de adquirir personalidad cooperativa para pensar en el conjunto de los intereses sociales.

El trabajador aislado es el instrumento de fines ajenos, y el trabajador asociado es dueño y señor de su destino.

JOSÉ ENRIQUE RODO

Café molido puro de primera

CARLOS L. ODIO

En paquetes impermeables de una libra

PIDALO en cualquier palpería de la República

Constantino Navas

107 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro esmaltado. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVICERA

CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados — Vale por UN CENTAVO

Resuendiendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicaremos en esta extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.

Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrá un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana procedentes de Bristol, vía Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub-Agentes en San José

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.

AVISO A LOS REFORMISTAS

La Tesorería General del Partido tiene ya listas las Tarjetas de Identificación para los Reformistas. Deben proveerse cuanto antes de ellas y conservarlas para darse a reconocer.

El Tesorero,
J. MIGUEL RODRIGUEZ

La situación política en Limón

El Lic. don Luis Cruz Meza regresó a su domicilio, la ciudad de Limón. Este caballero lanzará su candidatura a la diputación por aquella provincia, por parte del Reformismo.

El señor Cruz Meza se muestra complacido del giro que allá toman las cosas políticas en el referente a su probable candidatura y conserva esperanzas en su triunfo.

Informa que el Reformis-

mo está bien organizado, aventajando en esto a las otras organizaciones políticas, siendo también, a su juicio, la que con mayor número de adeptos contaba. (De "La Tribuna")

OJO CONSTRUCTORES

¿Necesitan ustedes arena? Pidan la famosa de Cartago, que venden en aquella provincia Ramón Rojas y Alfredo Piedra y en San José Santos López: Agentes.

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en sus respectivas actividades, a lo señores que a continuación se enumeran:

1º—Jefe y Candidato del Partido:

General don JORGE VOLIO JIMENEZ

2º—Secretario General:

Lic. Aurelio Salazar Salazar

3º—Secretario de la Jefatura:

Don José María León Roca

4º—Tesorero General:

Don José Miguel Rodríguez Villarreal

5º—Jefe General de Propaganda:

Don Lesmes Saurez Segura

6º—Jefe de Redacción:

Don Octavio Montero

El Secretario General, A. SALAZAR S.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona está autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

Para el día de la Patria

Algunos conocidos deportistas piensan, y con razón, que en caso de venir a jugar el equipo jamaicano, la serie de juegos debería celebrarse para el día de la patria; es decir, del trece al dieciséis de setiembre próximo.

Con ello se podría organizar un magnífico torneo futbolístico y habría tiempo suficiente para escoger los equipos costaricenses y someterse a un entrenamiento riguroso.

Esta idea será expuesta a la Liga Nacional de Foot-Ball a fin de que se tome en cuenta cuando se formalice la gestión de traer a los jamaicanos.

De Sport

Los matchs para mañana: En Plaza Viquez, a las 8 horas: Aranjuez contra Firpo, y a las 10 horas, Buick contra Boston.

El principal movimiento beisbolero de mañana tendrá lugar en Guadalupe de Goicoechea entre las novenas Aranjuez y Caribes, quienes jugarán en honor del Jefe Político don Isaias González y del señor Presidente Municipal don Carlos Fonseca. Merecido nos parece el homenaje que estos jóvenes hacen a esos entusiastas caballeros.

Sluggo

Hijo que amenaza de muerte a su madre

Los sentimientos de José Luis Villalta no son muy humanos, que se digan. Para él la moral es una zarandaja. Ayer atacó cuchillo en mano a su hermano Ismael y no consiguiendo herirlo, le dió mordiscos en la cara y en los brazos. A su señora madre Abelina Vargas constantemente la sentencia a muerte y ella no pudiendo con su autoridad sujetar al hijo y temiendo que éste lleve a término sus temerarias amenazas pidió el auxilio de la autoridad solicitando se aprisione a Villalta por tiempo indefinido, quien ya se encuentra en la cárcel.

Una pensión para Brenes

Los admiradores de Claudio Brenes, el joven cantante de Cartago, que a los diecinueve años posee una maravillosa voz de bajo ya desarrollada, están recogiendo firmas para solicitar que se le conceda una pensión para que pueda hacer en Italia los estudios de canto.

Ya el otro día hablamos, en una crónica, de arte, de la valiosa voz de este joven y fuimos los primeros en pedir que se le pensione, pues sería una triste gracia que Costa Rica perdiera un gran artista.

No se olvide que, a través de los siglos, lo único que queda de los pueblos es el arte y la ciencia. Lo demás todo pasa y se pierde.

Obra maestra

Los hermanos Karamazov

la novela cumbre de Dostoievski, deja una huella profunda en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov

no es un simple relato de aventuras truculentas, con sucesos febriles, sin trabazón ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov

por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov

la sensación de las "aguas de un arroyo: limpias en su desfile, tersas en su espejo, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y arrastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así es esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov

sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y relatos que a la sola presencia de Alejo Karamazov, que es excesivamente hermoso y de gallardo porte—como yo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriajado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída, de

Los hermanos Karamazov

Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio de la obra \$6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa Falco.

Almorranas (Hemorroides)

requieren un tratamiento cuidadoso. El UNGUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o estírnas. Uno o dos calitas bastan. La firma de E. W. GROVE, Inc. es garantía de la calidad de su Sistema Nacional de Farmacología. Ministerio de Cultura, Universidad Costa Rica.

Las noches de la Opera

La despedida de Salazar y la Lucía de anoche

No nos equivocamos al decir que la función de anoche en el Nacional sería de gran gala. De gala se vistieron los espíritus. Nunca habíamos visto en nuestro bello coliseo un entusiasmo tan grande.

Nos parecía estar en los grandes teatros de Barcelona o de Madrid, de la Habana o de México, por lo imponente que estaba la sala, por la tensión espiritual del público y por la intensa emoción del espectáculo.

Fue la noche anoche una magnífica "Lucía" en la que se consagró ante nuestro público María Varnay como gran soprano lírica y en la que Manuel Salazar justificó una vez más su envidiable fama de excelente artista y tenor notabilísimo. La señora Varnay dominó al público desde su salida en el primer acto, y para ella fueron los primeros aplausos.

Al aparecer Salazar fue recibido con unánime aplauso de admiración y afecto. El gran dúo fue un triunfo espléndido de los dos cantantes, que parecían dispuestos a eclipsarse mutuamente, a ver quien de los dos lo hacía mejor. Salió el dúo tan perfecto, tan magnífico, que el público electrizado por el premio con una ovación estruendosa y prolongada, mientras el telón se levantaba muchas veces.

En las conversaciones de los entreactos se veía claramente el gran entusiasmo de la gente.

El sexteto del segundo acto, tan hermoso como difícil, produjo otra explosión de entusiasmo que duró largo rato. La gloria de los aplausos fue repartida esta vez entre todos, incluyendo al maestro Simeón que tuvo que salir al palco escénico a recoger su parte de gloria que no era poca.

En el tercer acto, todo de triple, fue donde la señora Varnay coronó su gran éxito. Su encantadora voz tiene un registro agudo, nítido, bellissimo, y lo derrochó con talento y gusto exquisito en la maravillosa "Aria de la locura". El público, profundamente emocionado, estaba pendiente de aquellas for-

matas tan lindas, tan afiligranadas, terminadas con un sobrealgado tan valiente, firme y brillante, que todo el teatro estalló en una imponente tempestad de aplausos. Fue la ovación más grande que se ha oído hasta hoy en esta temporada.

El último acto es de tenor y Salazar deleitó exquisitamente al auditorio cantando magistralmente la popular romanza del "alma enamorado" que parece una melodía de ensueño.

La ovación de despedida que se le hizo a Salazar duró algunos minutos, y de ella participaron también muy justamente el maestro Simeón que le dió un fraternal abrazo de despedida, y la señora Varnay y el barítono Terrasí que hizo y cantó su parte con mucho talento y el barítono Abella, que ya en el tercer acto se había conquistado grandes aplausos.

Digamos francamente que fue una noche de gloria artística para toda la compañía, y aún para la Empresa que ha logrado acreditar estas espléndidas noches de la ópera.

Cuando se publica esta crónica ya Manuel Salazar estará en Limón embarcándose para la Habana, de donde seguirá a Cayo Hueso y de allí a Ansville, la playa de moda de los millonarios americanos, en donde está contratando para la temporada de verano. Llegará el día y debutará al día siguiente con "Alda". Allí se le profesa una admiración extraordinaria, y las ricas familias se disputan el honor de tenerle hospedado en sus propios hogares.

Que la suerte guíe sus pasos y que la Gloria y la Fortuna le acompañen.

Para esta noche se ha sustituido "Madame Butterfly" que estaba anunciada, por la ópera cómica "Don Pasquale" del inmortal Donizetti, el mismo autor de "Lucía". En ella cantará la gran Emilia Vergeri.

Mañana por la noche se cantará la grandiosa ópera de Verdi "Otello". B. M.



BARQUITOS de papel...

El timón es la certeza de llegar al puerto. Verlo comunica fé, da valor, infunde confianza. El nos guiará por entre azarés y peligros a la seguridad y al descanso de la tierra firme.

La CRUZ BAYER es un nombre que inspira ese mismo sentimiento. Producto que la lleva es nave con "timón". Y ese "timón" que por años y años ha cumplido tan gloriosamente su deber, es prenda segura de que hallaremos el alivio buscado.

¿Imitaciones, novedades, substitutos? ¡Barquitos de papel! ¡Juguetes de un instante que la ola del buen sentido barre hacia la nada!

Los tres productos BAYER que más beneficios han prestado a la humanidad son:

BAYASPIRINA

(Tabletas Bayer de Aspirina)

Prescrita por los médicos en todas partes del mundo.

CAFIASPIRINA

(Premiada con Medalla de Oro)

El analgésico por excelencia para los dolores con depresión nerviosa y

FENASPIRINA

El remedio moderno para los resfriados, la gripe, la influenza, etc., cuya característica es la de ser perfectamente bien tolerada por el estómago.



Precios: Sobrecito: 0.15 cts. Sabe: 25 cts. Tube: 4.25

LA SALVADOREÑA

José M. Córdoba Z.

Paso de la Vaca, San José

TELÉFONO No. 1076 — APARTADO 856

Ofrece al público un surtido completo de calzado cocido y clavado. Especialidad para niños, estilo japonés. — Materiales de primera clase

ESMEKO en el calzado a la MEDIDA

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Surtido completo

Especialidad en muebles de sala y cocinas para carbón

Calle del sur, de la Catedral

Codigno a la DIRECCION GENERAL DE DETECTIVES

Blen & Gómez